

EL NEGRO TIMOTEO

PERIÓDICO POLÍTICO, SATÍRICO Y BURLESCO

Subscripción mensual: 60 cts.

Se suscribe en la Librería Vieja

Idem Papelería Comercial

Idem Guía Kiosko de la Capital

SALE

Todos los Domingos

OFICINA

25 de Mayo 225

Número suelto: 16 cts.

ENCARGADO:

FELIX G. BELOTTI

REDACTOR:

REMINGTON

La fiesta de los brindis

Yo—Estuviste en las fiestas de Santa Lucia, Timoteo?

Timoteo—No señor, porque la Comision no se dignó invitarme ni siquiera para presenciar la funcion religiosa.

Yo—Pues mira, lo siento. Hubiera deseado tener algunos detalles, especialmente sobre el refresco que dió el doctor don Alejandro Magariños.

Timoteo—En cuanto á eso, puedo decir á su merced que estuvo *espléndido*.

Yo—Como dispuesto por un poeta nada me-
nos.

Timoteo—Y no solamente estuvo espléndido por la bucólica, sino tambien por los brindis. Los brindis fueron inmejorables.

Yo—Y de dónde has sacado las noticias?

Timoteo—De un diario de la capital, cuyo cronista asistió á la fiesta. Digo que los brindis estuvieron *comme il faut*, y que el héroe de la alegría fué un señor comandante llamado don Rolando de los Campos.

Yo—Cuenta, cuenta el asunto.

Timoteo—Rompió el fuego el Dr. Magariños produciéndose con fácil y elocuente palabra.

Yo—Y despues, Timoteo?

Timoteo—Me parece que le siguió D. Vicente Garzon.

Yo—El Oficial Mayor del Ministerio de Gobierno?

Timoteo—El mismo, y estuvo sumamente inspirado, archi-inspirado, me entiende su merced? Habló como pudiera haber hablado el señor Montero.

Yo—Entonces estaria maravilloso.

Timoteo—Inimitable. Dijo, entre varias cosas, que los Jefes Politicos *adormecen al pueblo y lo tiranizan edificando y reedificando casas, y ornándolas con desmedido lujo.*

Yo—Hombre! Yo creí que por levantar moradas no se tiranizaba á nadie, Timoteo.

Timoteo—La misma opinion tiene cualquier zopenco, pero D. Vicente piensa todo lo contrario.

Yo—Y ese fué el único brindis del diputado Ellaurista?

Timoteo—No señor, D. Vicente no afloja á dos tirones.... cuando se trata de la lengua. En otro toast aseguró que *en todas las épocas la mujer habia tenido una gran representacion en los actos políticos y sociales.*

Yo—¿En cuáles actos, Timoteo?

Timoteo—Políticos y sociales. Yo no conozco muy bien la historia, pero creo que el Sr. Garzon, apesar de su mucha sabiduria, está equivocado al afirmar que *la mujer ha tenido en todas las épocas una gran representacion politica.*

Yo—¿Quieres saber tú mas que un Oficial Mayor?

Timoteo—Yo sé que el dicho puede aceptarse en cuanto á los actos sociales, porque lo estamos viendo; pero en lo otro.... solo que el antiguo periodista se refiriera á las épocas anti-diluvianas

Yo—Vaya, tu te chanceas.

Timoteo—No señor, que bien puede tener don Vicente su historia aparte. Hay hombres que con aire de tontos son mas vivarachos que don Andrés Lamas. Quién sabe si las apariencias del Oficial Mayor no esconden alguna notabilidad científica? Su merced no ignora el refran de que, bajo una mala capa se oculta un buen bebedor.

Yo—En fin, todo es posible. Pero pasemos á otro brindis.

Timoteo—Al de D. Tristan Narvaja, que tomó su copa, alzó los ojos al cielo, y dándose con la mano izquierda un golpe en el pecho, apuró el vaso á la salud del Dr. Magariños y del coronel Burgueño.

Yo—El deseo de tan buen cristiano ha de ser escuchado por el Todo-Poderoso.

Timoteo—Eso está por verse, amo mio, pues el ex-Ministro de D. Pedro Varela habló con voz tan aflautada, que la mayor parte de los concurrentes no lo oyeron.

Yo—Pero Dios conoce hasta las intenciones.

Timoteo—Entonces pongamos de manifiesto á D. Toribio Vidal.

Yo—Tambien habló el Inspector de Correos?

Timoteo—Y por partida doble, señor amo, segun el cronista del diario que me facilita los apuntes.

Yo—Que significa lo de partida doble?

Timoteo—Que se espresò primero en prosa y despues en verso.

Yo—En verso *Timoteo*? No es posible.

Timoteo—Pues habló en verso sin saber que lo hacia. Le pasó lo mismo que al personaje del *Bourgeois gentilhomme*, de Molière, que estuvo hablando cuarenta años en prosa sin apercibirse de ello. Pero D. Toribio fué mas feliz que el hombre de la comedia, pues al fin de su discurso, que no duró ni cuarenta segundos, notò que habia *poetizado* y así lo dijo á la concurrencia.

Yo—Tal vez porque esta no se habria apercibido de la versada?

Timoteo—Justamente. El Sr. Vidal hizo algo semejante á lo de aquel pintor de brocha gorda, que para que se supiera la figura que habia dibujado en un cuadro, puso al pié del lienzo—*Este es un gallo*.

Yo—No puede ser mas completa la analogia.

Timoteo—A no haber mediado la explicacion de don Toribio, ni don Juan Angel Zaballa, que es aficionado á la música, habria comprendido al Orfeo del banquete.

Yo—Y dime, habló tambien el amigo de don Pepe Eduviges?

Timoteo—Ya lo creo —si señor. Habló el amigo de Ellauri, de Varela, de Latorre, y del que lo reemplaze en el mando. Don Juan Angel no quiere desmentir ninguno de sus nombres. Es tan bueno como un Juan y tan pacífico como un querube. Por eso es amigo de todos los gobiernos.

Yo—Y qué dijo el señor Zavalla?

Timoteo—Que votaba por la prorogacion de la Dictadura. El cronista que dá la noticia agrega que *se olvidó de agradecer al Dictador el puntapié que le dió á su pariente Lamas y á los alquilones de las Cámaras de Varela*.

Yo—¿Y cómo iba á agradecer eso, cuando tambien cayó en la volteada del 10 de Marzo?

Timoteo—Por supuesto, ni aunque tuviera la

mansedumbre de un burro, retóricamente hablando. Pero así mismo se mostró generoso. Votar por la Dictadura prorogada, señor amo; votar por la continuacion del mando del coronel Latorre, que lo echò de la Cámara, es ponerse al nivel de Cristo, es ser un Cristo verdadero.

Yo—Entiendo. Quieres decir que presentó la otra mejilla para recibir un nuevo golpe.

Timoteo—Exactamente, cosa que no hubiese hecho ni D. Tristan con su evangélico carácter; lo que confirma la bondad seráfica de D. Juan Angel. En fin, hablaron otros convidados, pero el que sobresalió en la fiesta, señor amo, como el alcornoque entre los arbustos, fué el comandante Rolando. A cada brindis de los huéspedes del doctor Magariños, ese gefe, como se dice vulgarmente, *echaba un pial de volcado*. El hombre se condujo tan bien como su homónimo en Roncesvalles.

Yo—Entonces hizo honor á su nombre.

Timoteo—Y á la milicia actual. Por eso repitió que fué el rey *Baltasar* del festin. Se conoce que es hombre de *sprit* como dicen los franceses.

Yo—Y teniendo tanto espíritu, *Timoteo*...

Timoteo—Estuvo sumamente espiritual. Todo lo que se diga á ese respecto es poco. Basta manifestar que el cronista del diario que trae estos detalles, dice que se exhibió *diamantino y sublime*.

Yo—Pero sepamos lo que dijo.

Timoteo—Muchas cosas. Dijo que era *colorado puro*.

Yo—Eso ya lo sabiamos.

Timoteo—Y aun sin saberlo, señor amo, los concurrentes lo hubieran creído con solo verle el rostro. Con tantos brindis estaba *rojo* hasta la nariz.

Yo—Es natural, *Timoteo*. Las palabras encienden el semblante.

Timoteo—Y el vinillo alegra el ánimo. Así es que el comandante *tenta chispa*. Despues de declarar que era *colorado puro*, agregó, dirigiéndose al doctor Magariños, que no se dejaba *esplotar* por los doctores.

Yo—Y esa *lisonja* se la decia á un abogado?

Timoteo—Pero luego rectificó, exceptuando de la cuenta á D. Alejandro.

Yo—Y á qué tratar de *esplotaciones* en un banquete?

Timoteo—Sobre todo, señor amo, siendo una fiesta de *esplotaciones*. Verdad es tambien que el señor Campos hizo mas adelante *esplotacion* de sentimientos, manifestando por plétora.....de ideas, y pleonasma.... de palabras, que era

amigo de su país, de la República, de la patria y de sus mismos enemigos políticos.

Yo—Qué andanada, Timoteo!

Timoteo—Qué brindis superlativo! Si me hubiera encontrado en el bureo, le juro que hubiese llorado de gusto.

Yo—Amigo de sus enemigos políticos!

Timoteo—Oh! estaba inspirado y elocuente. Qué magnanimidad, qué fuego, qué calor! Amigo de sus enemigos. Qué antítesis cicerónica. Oh! pensamiento patriota, oh! frase imperecedera, oh! discurso *campestre*... yo te saludo siete días después de pronunciado!

Yo—La fiesta terminaría con ese brindis insuperable?

Timoteo—Creo que no, creo que seguiría maravillando con su oratoria el comandante referido. Pero como la crónica concluye en ese punto, señor amo, nada más me queda que decir.

Yo—En efecto, Timoteo.

Timoteo—Aunque ahora se me ocurre una cosa.

Yo—Pues desembucha.

Timoteo—Yo diría que, cuando se hable de la fiesta del domingo, no se la llame función de iglesia, ni bautismo del altar de un santo.

Yo—Y por qué, Timoteo?

Timoteo—Porque hubo otra función mejor y otro bautismo más notable. La función fué el banquete...

Yo—Y el bautismo?

Timoteo—No fué con agua por cierto, señor amo, sino con vino, por lo que la fiesta merece el nombre de fiesta de los... brindis.

Las elecciones conjugadas

El Ministerio ha tomado
Tan buenas disposiciones,
Que parece *habrá* elecciones
En el tiempo señalado.

Si, me parece que *habrá*...
Eso de afirmarlo ya
No fuera nada seguro,
Desde que al *presente* está
El verbo puesto en *futuro*.

Pero como los indicios
Están todos á favor,
Creo que será mejor
Pensar *tendremos* comicios.

Tendremos? No lo aseguro;
Y aunque decirlo me es duro,

No es una cosa evidente;
Pues se halla al *tiempo presente*
El verbo puesto en *futuro*.

Si no hay obstáculos ántes,
Dictadura ò revoltijo,
Para Noviembre, de fijo,
Ha de haber representantes.

Ha de haber? Yo no lo juro,
Mas para ser consecuente,
Digo que *habrá*... de seguro
Si para el tiempo *futuro*
El verbo se hace *presente*.

Así, con íntegros Jueces,
Con inscripciones sin vicios,
No serán estos comicios
Los *gatunos* de otras veces.

Habrá sufragio decente,
Voto universal y puro,
Cámaras y Presidente;
Y veremos qué *presente*
Nos regala ese *futuro*.

Los mamones

(Artículo escrito en la época de Varela; pero que puede servir para todas)

Hay en nuestro país, y en muchos países gobernados como el nuestro, una especie de individuos llamados *presupuestivoros* por los que hablan el idioma con cierto tinte de cultura, y conocidos por el resto de la sociedad con el nombre un poco feo de *mamones*.

Esos bípedos implumes que, no obstante andar en dos piés como el resto del género humano, al que pertenecen por casualidad, merecerían el epíteto de *cuadrúpedos* por su falta de razón y de conciencia, son dignos de un estudio especial y detenido.

Hasta sus momias, si alguna vez llegaran á ese estado los *mamones*, podrían figurar con ventaja en cualquier Museo de historia natural, entre las colecciones de [bestias fósiles, mamíferos, ostras y demás variedades *suctivoras* ò *carníceras* del reino animal...

Hemos dicho que les falta razón y conciencia. Es la pura verdad.

No tienen aquella facultad, puesto que si la tuvieran, en algún momento reflexionarían en lo vergonzoso de su modo de vivir, cambiando por consiguiente de hábitos y de estado; y en cuanto

à conciencia, mas adelante nos dirá este artículo lo que hay en el particular.

Si poseyéramos el talento analítico y la pluma espiritual de Larra, haríamos de los bípedos en cuestion, una clasificacion metódica y razonada, dividiéndolos en *familias*, subdivisiones y *personas*, historiando sus costumbres y sus *propiedades*, y diciendo los climas y las épocas que les son mas provechosas.

Pero para ello necesitaríamos tiempo y dotes intelectuales. Careciendo de ámbas cosas, nos vemos obligados á tocar ligeramente el asunto, dejando para observadores mas atentos ó familiarizados en esta *clase de trabajo*, el estudio científico y detallado de los *mamones*.

II

Presupuestivo viene á ser lo mismo que animal que se alimenta con el presupuesto ó las rentas de un país; pero esa palabra no está en ningun diccionario, apesar de que el uso, árbitro soberano del lenguaje, le ha dado carta de naturaleza en nuestro idioma.

Nada tiene de extraño ese olvido lexicográfico, desde que hay muchos términos comunes entre nosotros, como *raspa* y *Hotel del Gallo*, à cuya sombra debian hallarse los *mamones*, que tampoco han encontrado cabida en los *vocabularios de la lengua*.

Raspa es una voz de *germania* adoptada por dos ó tres pueblos americanos para designar á los Presidentes y á los ladrones, pero no se halla con tal significacion en ninguno de los diccionarios españoles que hemos consultado para salir de dudas.

Solo uno de esos libros trae esta locucion—*Ir á la raspa*, que es como decir *ir á pillar*, á *merodear*, ó *hurtar*.

Si agregamos esta definicion al sentido en que los americanos emplean el sustantivo *rufianesco*, haciendo sinónimas las palabras *Presidente* y *raspa*, venimos á sacar en *limpio* que ir á la *Presidencia* importa tanto como decir *ir á la raspa* y dejar *limpio* el tesoro de la nacion.

Pero como hoy no pensamos hablar de los raspas, ni de su Gobierno, sino de los *mamones*, aunque estos y aquellos presentan signos característicos de pertenecer á la gran familia de los Cacos, dejaremos sin mas ampliacion la frase de *ir á la raspa* ó á la *Presidencia* para ocuparnos al fin de los *succivoros* del presupuesto.

III

Al hacer un estudio rápido de esos animales de dos piés, seguiremos empleando el calificativo

usado por el pueblo y los designaremos bajo el título de *mamones*.

Perdonen las personas cultas el término elegido, que, por mas feo que parezca, nunca lo será tanto como los individuos que lo llevan.

Pronto haremos una descripcion física del *mamon*, y entonces aplaudirán nuestros lectores el vocablo popular.

Ahora, hojeando de nuevo el diccionario, encontramos lo siguiente:

«*Mamon*.—El que está todavía mamando.—El que mama mucho ó mas tiempo del que generalmente suelen mamar los de su especie.—Cada uno de los renuevos que *roban* el jugo al vástago, tratándose de plantas.»

Ninguna de estas definiciones conviene por completo al *mamon* de que tratamos.

El adverbio *todavía*, de la primera, no se roza con él, pues los *mamones* orientales no cesan *nunca* de chupar la teta del presupuesto, y *todavía* indica que la *pitanza* es *pasajera* y se acabará alguna vez, como cuando maman los niños.

La segunda, por la misma razon, tampoco le sirve, pues si nuestro bípedo mama *mucho*, no lo hace *por mas tiempo* (lo que trae aparejado un dia final) *del que generalmente suelen mamar los de su especie*, sino que lo hace por toda la vida, desde el instante en que se pega á las rentas del Estado hasta el momento de caer muerto de viejo, y no porque se halle repleto de la chupandina.

Los *mamones* no sacian jamás su voracidad; son cuervos y solitarias al mismo tiempo.

Y en cuanto á la tercera definicion, podria convenirles la frase de *renuevos que roban el jugo á la planta*, porque se heredan de padres á hijos en el oficio de vampiros; pero no les conviene enteramente pues los *mamones* no son vegetales, sino animales de dos piés como hemos dicho, apesar de ser tambien *cuadrúpedos* por carecer de conciencia y de razon.

Es preciso que las definiciones sean exactas para que cuadren bien al objeto que se define; y las tres que hemos comentado, no encierran el significado genuino é indijena del *mamon*.

Sucede, pues, que si los diccionarios traen la palabra de la referencia, no es en la acepcion usada por nosotros para calificar al *vicho* que devora el presupuesto.

Porque será? Acaso no habrá en España *chupadores* de la especie de los nuestros?

Afortunada sería por cierto la península ibérica si careciese de tal plaga; pero por desgracia solo carece de nuestro vocablo, y nada mas.

Aquí, como en España, no falta esa gangrena que corroe los cuerpos sociales mejor constituidos y mas robustos; diferimos únicamente en la voz para explicar la cosa. Allí se les llama *sanguijuelas*, *murciélagos*, *aves de rapiña* etc. y en la República oriental, designándoseles también con los mismos nombres, se les abraza con el genérico y gráfico sustantivo de *mamones*.

IV

El *mamon*, pues, es un animal pegado al presupuesto como el mejillon á la roca; y á semejanza de este, ni las borrascas políticas mas fuertes le hacen abandonar el asidero.

Para adherirse á la pitanza ó al peñasco, el bpedo ó el mejillon despiden una *borra* con la diferencia, sin embargo, de que el mejillon tiene la muy precisa para sostenerse en las peñas, y el otro tanta abundancia de ella, que puede dar y prestar á quien la pida, porque el mamon, bien examinado, es todo *borra*.

Hemos dicho que esta especie se divide en familias; y en efecto, nosotros tenemos multitud de familias mamonas que se han venido perpetuando desde la independencia hasta nuestros dias con idénticas condiciones y costumbres, en el presupuesto nacional, de manera que para *des-tetarlas* será preciso usar de remedios heróicos.

Y aun así mismo, mas fácil sería *hacer callar á un cerdo á palos*, como dicen los *palurdos*, que echar á la calle á esos niños grandes entretenidos en devorar las rentas.

Para conocer cuales son las familias que tienen la hermosa *pre-rogativa* de tragar el *pré*, desoyendo la *rogativa* que hace el pueblo para que suspendan siquiera la chupandina durante esta época aciaga, en que los ministros no pagan á las viudas pero se hacen pagar los sueldos de sus cargos; para conocer cuales son esas familias de mamones, no hay mas que dirigir una mirada en torno de los principales puestos públicos.

En la representacion nacional, por ejemplo, se vé á Fulano que pertenece á tal familia, á Zutano que es pariente de tal otra, y á Mengano que es algo en la misma y *nada* en el pueblo que dice representar; todos los cuales, del bisabuelo al chozno presente, se han venido sucediendo en la chupandina, aquí ó acullá, de diputados ó de Ministros, de Gefes Politicos ó de jefes de cuerpo, *afemaditos* á las ubres de la vaca oriental, como por derecho de succion reconocido y acatado.

Léase nuestra historia política y se notará que hay nombres de familia escritos mas veces en el

presupuesto que en la historia, que han estado, estan y estarán hasta la última *boqueada* con la boca puesta en el turrón y los piés en el barro.

Han servido *de veras* á la nacion? De veras que la han servido... de estorbo.

Y á esos *beneficiados* les importa un bledo el *beneficio* que hace años dan *gratis* al público, y les importa un bledo porque para ellos el espectáculo no es *gratis* sino bien pago y están *pagados* de sí mismos.

Precisamos nombrar á las familias? No.

Son mas conocidas que la *ruda*, y mas *rudas* muchas de ellas que una piedra de molino.

Por otra parte, al hablar de los *mamones* tampoco nos referimos á las variedades de la especie. Estas son subdivisiones del género y nosotros buscamos el tipo fundamental, que es el contratista con el Estado.

Este es la *vera efigie* del mamon.

Este es el verdadero *enfant terrible* de a raza.

(Continuará.)

Carta de los napolitanos á Timoteo

He recibido una carta
Que contiene una protesta,
Escritas en el dialecto
Que el *lazzaroni* soleea.
Su traduccion es de un miembro
Del Tribunal, cuya estrella
Le hizo nacer, por desgracia,
En esta patria, aunque piensa
Morirse en la de sus padres,
Que es la de Nápoles bella.
(Ojalá que cuanto ántes
Llegára lo que desea)
Damos á luz esa carta,
Cuyo original conserva
Cierta olor á *rabanete*
A cebolla y á *polenta*.
Ignoro por qué motivos
No ha traducido á la lengua
De Cervantes el *in totum* (!)
De la interesante *lettera*:

—
Il povero viquilante
Del Corpo di Policia,
Lunga protesta n'el dia,
Contra la destitucion,
Hemos firmado; y su copia
Que tambien os remitimos,
Ayer al cònsul la dimos
De nuestra altiva nacion.

Es injusticia notoria,
Señor Negro Timoteo,
Que nos echen sin rodeo
Per la calle á pasejar.
Per nostra santa Madonna
E per Baco e San Genaro,
Vamos á hablar y bien claro,
Si señor, vamo á hablar.

Ah! per Dio, noi abbiemo
Venuto cui, n'esta terra
Per servire. Hico de perra
Il Gobierno nos echó.
Questa injusticia juriamo
La pagueró, me credete;
Juriamo per el machete
Signor que la pagueró.

Años hace que servimos
A esta nacion tan ingrata,
Mediante comida y plata,
Valga, por Dios, la verdad.
Y en tanto tiempo, toditos,
Toditcs hemos cumplido,
Nuestro honroso cometido
Con estúpida lealtad.

Cuando un pícaro rompía
A cualquier le costilla,
Noi, lazzaroni, in pandilla,
Ibamos al criminal.
E á la casúa, á la carcel
Gritábanno con bravura,
Poniéndonos á la altura
De nuestro cargo oficial.

Pero s'il bandito allora
Se enocaba, per prudencia,
Evitando una pendencia
Indigna de un policial;
Lo decábamo tranquilo
Irse por donde quisiera
Aunque el pícaro se riera
De nostra bontá genial.

Rispeto á l'altro, al molido
Por el audaz matasiete,
Iba á golpes de machete
Hasta la casa central.
Y así la ley del embudo
Se cumplía, d'il embuto—
E ancora abbiemo perduto
Il carácter policial!

Non si scordar d'esa note
De perdurable memoria,
Note de luta e de gloria
Digna d'il nostro valor;
Cuando el pueblo pretendia
Entrar á Solis! Que buona
Paliza; per la Madonna
Qué coraggio e que furor!

De hacha, de punta y de lomo,
Valientes napolitanos,
Dimos á los ciudadanos
Una tunda de mi flor!
Despues de tanta batalla,
E dopo tanto servire;
Vada farse benedire,
Nos han echado, señor.

Nostro regio Consolato
Tiene ya nuestra protesta,
Goyeneche, mala testa,
Ancora, vamo á veder.
Reclamamo d' il Governo
Di questo Governo ingrato,
Il nostro servizio fato,
Y aun el que ibamos á hacer!

COSAS DE NEGRO

La Ley de Rocha publica un aviso que debe figurar en las columnas de *El Negro Timoteo*.

Esa produccion está suscrita por un Eseulapio de la localidad, cuyos escritos le han dado mas fama que sus curas.

Por amor al prójimo, deseárimos que el Sangredo de Rocha manejara á sus enfermos con mas acierto que al idioma castellano.

Ahora, he aquí el aviso, digno como su autor, de perpétua memoria.

«El abajo firmado y sus hijos ponen en conocimiento del respetable público de Rocha, y de todo el mundo, que hace seis años han construido á su costa una capilla con la vocacion y como herman de San Antonio, para dejar en este mundo una memoria, y como hasta ahora no se ha podido bendecir por falta de plata y venganzas personales, á pesar de la orden del benemérito malogrado general D. Venancio Flores y empeños del Gefe Politico entonces, que era el coronel D. Manuel Aguiar; en esta virtud y por razones ya espuestas, pongo en venta dicha capilla con santos y santas, y lo mismo las demas fincas y terrenos en el paso real de esta Villa; los terrenos los fraccionaré en solares de 25 varas

de frente por 50 de fondo, à cien pesos cada solar, moneda en oro y al contado, para que no andemos con embrollas.

El que se interese en su compra, ocurra à toda hora del dia à la casa del que firma.

Rocha, Junio 14 de 1876.

Dr. Antonio Pereira.
Médico Cirujano.»

La Tribuna se ha portado como.... concluya el refran.

Después de habernos asegurado con todo el calor de una máquina de ochocientos caballos, que treinta mil y pico de personas se habian adherido à la manifestacion popular de Santa Lucia, ahora nos sale con una fresca que nos deja frios.

Dice que, mal que les pese à los opositores, la peticion tiene la friolera de diez y nueve mil firmas.

La friolera, mal que les pese à los propagandistas de la próroga (y les ha de pesar en el estomago) es rebajar de golpe once mil y pico de firmas.

Esto se llama cantar la palinodia.

La disminucion no es muy pequeña, y eso sin contar el pico, que ha guardado para si el cronista de La Tribuna.

Vaya con el colega agricola! Con la nueva operacion practicada, ha demostrado que si no es entendido en las sumas, es bastante fuerte en materia de sustracciones.

Dice El Ferro Carril:—«Và à ser nombrado empleado del Resguardo el apreciable jóven don Ramon Rodriguez, que, cuando la escoba económica anduvo por la Aduana, fué separado de su puesto.»

Como la única persona que anduvo por la Aduana durante las reducciones hechas en el presupuesto, fué el señor ministro de Hacienda, jefe superior de la reparticion, nos parece un poco duro el calificativo empleado por El Ferro Carril à su respecto.

Caramba! Lllamar escoba económica al doctor Vazquez, es un término que, junto con el colega, ya se pasa de castaño oscuro.

Nuestros lectores sabrán que existe en Montevideo un Club titulado Fomento de la Educacion.

Pero talvez no sabrán que ese Club, à seguir como và, hará todo lo contrario de lo que promete.

En prueba de lo dicho transcribimos à continuacion la circular que ha pasado à varios periodistas de la capital.

Recomendamos la lectura de esa produccion, cuya copia textual es la siguiente:

«Club Fomento de la Educacion.

«Montevideo, Junio 2 de 1876.

«Muy señor mio: El Sr. Presidente del Club me encarga que me dirija à Vd. y à nombre de esta Sociedad le participe que desde esta fecha pone à su disposicion la Biblioteca, que con el concurso generoso de las personas amantes del progreso empieza à fomentar desde hoy.

«No pasará desapercibido à su ilustrado criterio, que una Sociedad como la nuestra nacida en uno de los momentos mas afligentes que ha tenido el Paiz durante su existencia política, necesita del contingente de todos los ciudadanos, sin excepcion de nacionalidad ni colores políticos.

«Este es nuestro proposito y perseverando en el con fé hemos de poder llevar à cabo sin dilacion los bellos pensami- (termina así una linea en el manuscrito) entos que envuelve el vasto progama que inauguramos al venir à ocupar un puesto al lado de los propagandistas de la ilustracion en donde sin cesar una heraldica juventud sostiene titanicas luchas en la dilatada esfera de las ciencias y las letras; desterrando así de nuestras mazas la ignorancia que tan perniciosos resultados nos ha dado en mas de 50 años (pobre historia!) de incuentras y fraticidas luchas, legandonos como unica herencia, encarnados odios (pueden prestarse à equívocos los odios encarnados) que hasta hoy constituyen un profundo abismo que se para (y no que camina ni se sienta) à la gran familia Oriental.

«Sean estos estravios ignocentes, errores de nuestros antepasados, nosotros respectamos, y tenemos para ellos (para quienes?) veneracion y nos alienta la esperanza de que esos hechos produzcan impreciones en nuestra juventud, y así conociendo las causas de aquellos errores, podamos à la brevedad posible tomar otro camino (el de la escuela) que de seguro, nos conduzcan (concordancia vascuence) à una fuente donde magnen resultados (sopla!) proficuos.

«Vd. que en tantas ocaciones, se ha manifestado ardiente propagandista de los principios que venimos à difundir no nos negara su concurso para que en nuestra propaganda vayan mas alla (han entendido ustedes?) de la Ciudad à la—Campana—adonde tanta falta hace una espresion (y preceptores) que a

liente á sus habitantes mostrándoles la importancia y la necesidad que hay en que los hombres vivamos unidos por el poderoso vínculo de la civilización, no dejara de anunciar que desde hoy se instala en (un) nuevo templo (babilónico) en el que habra siempre vacante un puesto para los buenos ciudadanos que renuncie (que párrafo longaniza!) la lucha armada, y sin mas armas que la de la razon solo sean nobles y asiduos soldados de la idea (nuestros lectores se encargarán de la puntuacion.)

«Para embellecer mas esta naciente Biblioteca (y agonizante estilo) suplico á usted se sirva enviarnos á esta Secretaria el diario que tan hábilmente dirije:

«Despues de dejar cumplida esta mision me es grato reiterar á usted las consideraciones de estimacion y respecto.»

(Suprimimos la firma.)

Despues de leer la circular que pasa el secretario, qué idea se han formado nuestros lectores del Club titulado Fomento de la Educacion?

En cuanto á nosotros, diremos que, si no varía de conducta, merecerá el calificativo de *Fomento Montevideano*.

Las transcripciones van á llenar hoy nuestras *Cosas de Negro*.

Tambien la semana ha sido fecunda en barbaridades.

Hé aquí una que pertenece al diario agrícola del 28.

«La funcion que tuvo lugar anoche en San Felipe estuvo espléndida.

«Valero, la Cairon y el señor Reig estuvieron admirables, siendo aplaudidos frenéticamente por la escogida concurrencia que asistió á la representacion de la hermosa comedia de Zumel «Los derechos individuales» y el menos precioso juguete «El maestro de escuela» que gustó mucho y en el cual el señor Valero se portó como él solo sabe hacerlo.»

Respecto á lo que dice de la comedia de Zumel, tiene razon el colega—manifiesta una verdad de á puño.

Pero en lo demás escribe una mentira de á folio, pues en esa noche no se representó tal sainete sino otro titulado *La familia del Boticario*.

Una de dos, señor rumorero—O vd. asistió al teatro, y en ese caso estuvo en Babia durante la representacion; ó no fué á San Felipe, y entonces habló por boca de ganso.

Elija la proposicion que mas le agrade.

Otro descarrilamiento de *El Ferro-Carril*.

Dice que la Comision del Hospital ha alquilado una casa en los alrededores de Montevideo, para establecer en ella un hospital de virulentos.

Si el colega supiera hablar como la gente, hubiera dicho *variolados, virolentos ó variolosos*. ¿A qué *La Tribuna*, donde parece que se va en cuando mete su bisturi un Galeno, no se hubiera espresado como *El Ferro-Carril*?

Que esperanzas! De seguro que *La Tribuna*, al dar esa noticia, hubiera dicho—«La Comision ha alquilado una casa etc., para establecer en ella un hospital de *virgüelentos*».

Así se lo hemos oido mas de una vez al Escalpio aludido.

Antes Montero al leer
Una denuncia cualquiera,
El asunto... á la carrera
Trataba de esclarecer.

Y hoy al conocer acaso
Una agresion evidente,
Se entrega al dulce far niente
Y no se mueve... ni al paso.

Ayer un pardo miope
Se quejaba de Burgueño,
Y el Ministro con empeño
Zas! un oficio... al galope.

Hoy Zamit, un hombre blanco,
Denuncia un hecho punible;
Y el Ministro, es increíble,
No se menea... ni al tranco!

Cambió de conducta el hombre?
De veras que lo sospecho,
Viendo que es hoy, en el hecho,
Solo un Ministro... de nombre.

Abandone la cachaza
Y vuelva á su ardor primero;
O diré, señor montero
Que se le escapó la caza.

Felicitamos al Jefe Politico de Paysandú por haber nombrado Comisario rural de la 1.ª seccion del Departamento, al teniente don Gil Rodriguez.

Ni aun por compromiso pudo elegir á un hombre de conducta mas intachable, para ponerlo al frente de un empleo tan delicado.

Creemos que don Gil desempeñará su cometido con la misma honradez que desplegó siendo comerciante de haciendas, y que tratará á sus subordinados como si fueran miembros de su propia familia—esto es, con el mayor cariño.

El vecindario de la 1.ª seccion de Paysandú debe estar de felicitaciones por una adquisicion tan valiosa.

No pudo ser mas acertada la eleccion del coronel Etcheverry.